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记者探营

列兵小杨想出去学习这件事，在海

军陆战队某旅机步二连早已不是秘密。

去年 2 月，外出学习装甲驾驶专业

技能的指标下到连队时，小杨就第一

时间报了名。虽然当时因为基础体能

没过关未能如愿，但小杨并没放弃，最

近 听 闻 又 有 外 出 学 习 装 甲 驾 驶 的 机

会，他毫不犹豫地再次报名。

小杨在连队的专业是装甲射击，

为啥坚持不懈地报名学习装甲驾驶？

“作为专业学兵参加初级预选军

士培训，可以在选取军士时多一分筹

码”“外出学习脱离连队管理，能轻松

不少”……大家你一言我一语，小杨心

里的那点“小九九”仿佛众人皆知：能

力素质弱，担心选取军士有困难，想利

用学习培训的机会“走捷径”；怕苦怕

累，想脱离连队的训练与管理……记

者在连队看到的小杨，似乎也印证了

这些话并非空穴来风——训练消极、

工作懈怠，这个一门心思想外出学习

的战士，竟是连队的“吊车尾”。

然而，对于战友们的看法，小杨并

不认同。在他看来，正是因为自己还

没有把专业掌握好，所以更需要外出

学习提升。但同时，他也承认自己确

实有一点私心：“想换个环境，调适一

下心理。”

和小杨有着类似想法的战士，并

非个例。和小杨不同的是，他们中有

不少人已经成功“入学”，但他们在海

军陆战队某训练基地的求学之路并非

一帆风顺。

作为学兵班上唯一一个上等兵，

反坦克导弹专业学兵小许在学兵连担

任副班长职务。连队的本意是让他在

协助班长工作的同时，提升自身带兵

管理能力，志不在此的小许却不上心，

专业素质不升反降，最终未通过结业

考核，没有拿到结业证书。

伞 降 专 业 学 兵 小 陈 是 大 学 生 士

兵 ，连 队 将 其 作 为 重 点 培 养 人 选 送

入 基 地 ，但 他 打 定 主 意 服 役 满 两 年

后 回 学 校 完 成 学 业 ，所 以 一 直 得 过

且过。

一系列现象引起该基地人力资源

科科长李伟的注意。为此，他专门翻看

了上级下发的专业学兵选拔实施细则，

其中规定很明确：军事素质过硬、志愿

长期服役、身体和心理健康……一条条

学兵选拔的条件标准清晰明了，为何没

起到应有作用？

利用出差的机会，李伟特意就学兵

选送的现状进行了一番调研，结果不尽

如人意：有的单位以新装备即将列装到

位为由，将骨干和好苗子留住不放，反

而把基础不牢需要在单位蹲苗的同志

派出去学习；有的单位以年度大项任务

人手紧张为由，把需要升级培训的骨干

“滞留”在岗位上；有的单位认为培训学

到的专业知识不够实用，于是派出的战

士大多不在重要岗位……

“归根结底还是送训单位只盯着眼

前工作，没有长远考虑军士成长和部队

战斗力建设所需。”该基地领导总结道。

一方面，部分表现一般的同志渴

望外出学习；另一方面，送学单位舍不

得将各自的“宝贝疙瘩”往外送。一来

二去，造成了学兵基础素质不高，这也

让训练基地颇为头疼。

选 送 学 兵 如 同“ 选 苗 ”，选 对 选

好 了“ 幼 苗 ”，才 能 有 成 才 和 丰 收 的

希 望 。 专 业 学 兵 究 竟 该 如 何 选 送 ？

刚 从 海 军 陆 战 队 某 旅 调 任 来 的 该 基

地 副 司 令 员 坦 言 ，他 原 先 所 在 旅 在

这 方 面 就 做 得 不 错 ：一 方 面 通 过 轮

岗 代 职 、逐 级 帮 带 的 方 式 做 好 人 才

储 备 工 作 ，有 效 解 决 工 学 矛 盾 ，让 更

多 需 要 升 级 培 训 的 骨 干 外 出 求 学 ；

另 一 方 面 ，根 据 单 位 岗 位 需 求 和 战

士 学 习 诉 求 ，将 有 学 习 意 愿 人 员 的

军 事 训 练 、日 常 表 现 、季 度“双 争 ”评

比 等 进 行 量 化 ，将 排 名 情 况 作 为 选

送 学 兵 的 重 要 依 据 ，力 争 每 一 次 送

学 工 作 都 能 够 让 上 下 满 意 、官 兵 服

气 。 与 此 同 时 ，他 也 承 认 ，每 个 单 位

的 实 际 情 况 不 同 ，这 样 的 做 法 并 不

一定普遍适用。

采访接近尾声，记者了解到，经过

民主测评、支委会研究，小杨外出培训

仍然没能如愿。如何克服工学矛盾，

把好送学关口？这个问题需要送学单

位共同解决。
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专业学兵培训是基层育人育才的重要抓手，是提升部队战斗力的有效途径。最
近一段时间，本报记者走访部队时发现，部分学兵并未达到预期培训效果。其中原因
究竟为何？即日起，本版推出系列报道，围绕专业学兵如何选送、培训质量如何提升、
学成归来如何使用 3个方面，追踪海军陆战队某训练基地学兵培训质效工作的实践与
探索。敬请关注。 ——编 者

一 场 大 雪 过 后 ，第 82 集 团 军 某 旅

官 兵 并 没 有 像 以 往 那 样 拿 起 铁 锹 、扫

把、木板等工具急匆匆地除冰扫雪，而

是充分利用这一练兵时机，在雪地中训

技能、练战术，演兵场上一片火热练兵

场景。

“如果是以前，大家这会儿应该都在

扫雪。”该旅作训参谋告诉笔者，每年冬

天，驻地都会下几场大雪，“雪后及时清

扫”是一条不成文的规定，为了营区整洁

美观，官兵有时还要将积雪砌成雪墙、雕

成雪景。

去年入冬不久，该旅驻地就迎来了

一场大雪。纷纷扬扬的雪花飘了整整一

夜 ，第 二 天 一 早 ，路 面 积 雪 超 过 10 厘

米。为了方便出行，天刚蒙蒙亮，官兵们

就起来除雪，一直忙到正课时间都没能

结束，不仅早操没出，上午的训练时间也

搭进去不少。看着基层热火朝天的除雪

行动，机关督导组也不好挨个通报，便对

这种情况“睁一只眼闭一只眼”。

“数九寒天正是练兵好时机，培养

部 队 作 风 、磨 炼 官 兵 意 志 应 该 在 训 练

场上，因为除雪而影响正常训练，岂不

是 丢 了 西 瓜 捡 了 芝 麻 ？”交 班 会 上 ，大

家 统 一 思 想 认 识 ，必 须 从 一 切 影 响 战

斗 力 建 设 的 事 务 中 摆 脱 出 来 ，着 力 推

动训练向实战靠拢、向打赢聚焦。

随后，该旅认真查问题找差距，自上

而下查摆各类事务主义问题。机关派出

训练督导组对各单位训练实施监督，严

格军事训练问责，对挪用训练时间、不执

行训练计划的相关责任人一一进行严肃

处理。

“这场大雪别急清扫，严寒天气是

对装备性能和官兵技战术水平的双重

考验。”笔者在该旅看到，大雪过后，官

兵 们 只 对 各 营 区 场 地 进 行 简 单 清 理 ，

便展开多课目专业训练。在侦毒专业

训 练 场 上 ，战 士 们 驾 驶 防 化 侦 察 车 越

陡 坡 、穿 窄 门 、过 蛇 形 路 ，在 规 定 时 间

内 到 达 指 定 地 域 后 ，迅 速 按 照 实 战 要

求 展 开 毒 剂 侦 检 作 业 ，有 效 锤 炼 了 冰

雪条件下遂行任务能力。

“这场大雪别急清扫”
■陶 磊

新闻前哨

上 周 思 想 政 治 教 育 课 时 ，我 看 到

下 士 小 刘 总 是 耷 拉 着 脑 袋 ，一 副 心 不

在 焉 的 样 子 ，于 是 利 用 课 间 休 息 时 间

向战士们了解情况。得知他因为与女

友 分 手 所 以 情 绪 低 落 ，我 便 在 课 后 找

他 谈 心 ，希 望 帮 助 他 尽 快 走 出 失 恋 的

阴影。

我 知 道 小 刘 这 个 年 纪 的 战 士 ，言

及儿女情长会有些难为情。为了让他

放下防备，敞开心扉，我便表现得非常

热情，不等他开口，就说出早已准备好

的 安 慰 话 语 ：“ 想 开 点 ，缘 分 这 种 事 强

求 不 得 。 你 还 年 轻 ，要 把 精 力 放 在 工

作 上 。”紧 接 着 ，我 便 分 享 起 自 己 的 经

历 ，直 到 谈 话 结 束 ，小 刘 都 只 是“ 嗯 嗯

啊啊”的应和，我觉得这是他认可我的

表现，没有多想便送他离开。

然而，小刘的情况并没好转，我此后

几次找他谈心，仍是收效甚微。不仅如

此，我发现主动找我谈心的人越来越少，

即使个别人有事情找我汇报，也十分客

套，讲完就走不愿多说。

“这次谈心为啥冷场？明明每次谈

心我都报以十分的热情与真心，为什么

得不到大家的积极回应？”营交班会后，

我向教导员郭官周说出自己的困惑。

“谈心是一个交互的过程，你认为自

己理论水平高，工作生活经验丰富，就不

听官兵的想法，只是以说教者的身份将

自己的想法和认知强加给他们，他们有

话说不出，自然就不愿意找你。”教导员

的话点醒了我，谈心是一种即时反馈的

平等交流，而不是单向说教，我将这一点

牢牢记在了心中。

此后，再有人找我汇报工作或者谈

心时，我都耐心听他们把话说完，即使

他 们 有 说 得 不 对 的 地 方 也 不 随 便 打

断。战士们有难言之隐我就循循善诱，

官兵们情绪激动我便与之共情……我

相信，只要坚持以诚相待，就会走进官

兵心中。

（褚玉垒整理）

“这次谈心为啥冷场”
■中部战区陆军某旅伪装二连指导员 王 培

指导员之家

“袁硕本周进步很大，被评为‘内务

卫生之星’……”一大早，连队大厅的公

示栏就被围得水泄不通，我的名字又一

次登上公示栏。同样的场景，但我此时

的心情却大不相同。

前段时间，因为连队在机关的检查

中暴露了一些问题，指导员便一改往日

晚点名时讲评的惯例，在公示栏内设置

“曝光台”，每周定期曝光训练、内务等

方面存在问题的个人。

此举一出，大家压力陡增，生怕登

上曝光台。我也处处小心谨慎，唯恐哪

里出了岔子。可是怕什么来什么。一

次早操后，我因为肚子疼没来得及整理

内务，恰逢指导员突击检查，没等我找

到机会解释，我的名字就出现在了曝光

台上。

由 于 我 上 了 曝 光 台 ， 我 们 班 被

取 消 了 当 周 “ 内 务 卫 生 流 动 红 旗 ”

的 评 比 资 格 。 虽 然 大 家 没 有 因 此 责

怪 我 ， 还 有 人 出 言 安 慰 ， 说 这 是 事

出 有 因 ， 不 必 太 过 在 意 ， 但 我 还 是

觉 得 既 丢 人 又 羞 愧 。 尤 其 每 次 路 过

公 示 栏 时 ， 我 总 觉 得 周 边 战 友 看 我

的眼神怪怪的。

夜里站哨，我虽然站在哨位上，却

因曝光台的事情走神，直到指导员查哨

走到身边，我都没有注意到。

“怎么不及时询问口令，想啥呢？我

看你是不想从曝光台上下来了。”指导员

当即冲我发了火。一听这话，本就心神

不宁的我顿时失了方寸，忍不住大喊：

“不要啊指导员！”这一声喊把指导员吓

了一跳，他看了我一会儿，什么也没说便

离开了。

“你为什么这么害怕上曝光台？”

“因为太伤自尊心了……”下哨后，指导

员把我叫到了连部与我谈心，我把心里

的委屈和对曝光台的不满一股脑说了

出来。

第二天，连队组织骨干召开会议，

参会的班长告诉我，大家对设置曝光台

也颇有微词。三班班长说，战士小王上

了曝光台后变得沉默寡言，让他十分担

心；二排排长提出，公示栏应该多展示

官兵好的精神风貌，而不是成为战士们

的“难堪之地”；还有骨干认为，很多被

曝光的战士只是犯了小错，被指出后立

即就能改正，却仍要在曝光台上公示一

周，不利于树立正确的导向……

指导员显然将这些意见听进了心

里，很快，公示栏就有了新变化：曝光

台 被 撤 下 ，新 设 立 了“ 加 油 站 ”栏 目 。

连队战士出现问题，统一在晚点名时

集中讲评，在随后的跟踪指导中，整改

到位的战士便会在“加油站”中被公示

表扬。这下，偶尔犯错的战士卸下了

思想包袱，连队氛围也更加向上向好

起来。

（本报特约通讯员 李 江整理）

“曝光台”变成“加油站”
■南疆军区某工兵团下士 袁 硕

海军陆战队某训练基地学兵李志康：连队派我出来学

习，就是想让我把专业学精、把本领练好。在学兵连，作为

班上唯一一个上等兵，我担任的是副班长职务，既是管理者

又是学兵，管理能力和专业素质都得到了提升。

在 前 不 久 的 一 次 战 斗 演 练 中 ，班 长“ 阵 亡 ”，我 作 为

副班长临危受命，担任战斗指挥员。但因我在指挥技能

方 面 还 有 较 大 的 短 板 ，导 致 整 个 学 兵 班 处 于 被 动 的 局

面 。 下 一 步 ，我 要 利 用 好 难 得 的 培 训 机 会 ，学 好 专 业 知

识和技能，把更多的学习成果带回连队，做到一人学习 、

全连受益。

海军陆战队某旅连长周敷勇：送学培训的目的在于提高

战士的能力素质和专业水平，是一项“惠兵工程”。如果送学

关口把得不牢，不仅是对连队不负责，更是对培训单位、对部

队战斗力不负责。在学兵选送这个敏感事项上，当然需要考

虑连队实际，但是连队的长远发展、骨干和专业人才队伍现

状，以及选送对象的培养价值需要更加重视，不能因过于强

调当前工作而影响人才成长。只有立起“吃苦者吃香、优秀

者优先”的鲜明导向，把想学、愿学、好用、能用的苗子派出

去、培养好，送学培训才能发挥真正的作用，成为官兵能力升

级的“充电站”、军士成长的“快车道”、部队发展的“助推器”。

官兵有话说

投稿请登录强军网
解放军报投稿平台

近日，陆军某团官兵在低温严寒条件下开展班组战术协同训练，锤炼过

硬打仗本领。

刘咏逸摄

装甲专业学兵在山岳丛林进行驾驶训练。 杨文涛摄


